

CRÓNICAS VALENCIANAS

La techumbre de la Sala Dorada

Hace un año (ya lo contó, lo recuerdo) visité con el doctor Trigo, concejal republicano, hombre docto en diversas disciplinas, químico y arqueólogo, amante de la Botánica y de las Bellas Artes, el llamado modestamente Archivo Municipal, que es, además de Archivo, Museo Municipal, la donación del señor Botet y la Biblioteca; en este edificio, de bella sobria Lonja, y en este edificio, de bellas sobrias y elegantes, sencilla y grandiosa, dedicamos mucho tiempo a ver las 670 piezas, bien conservadas casi todas, que constituyeron la techumbre de la Sala o Cámara Dorada del antiguo Ayuntamiento de Valencia.

El doctor Trigo, como presidente de la comisión municipal de Monumentos, trabajaba entonces ahincadamente por realizar lo que ya está casi del todo realizado: la colocación en el techo de la sala del Consulado, de la Lonja, del envigado que dio nombre a la Cámara Dorada de la antigua y desaparecida Casa de la Ciudad, donde hoy un jardincillo con la estatua del gran pintor Pintor, al lado de la Generalidad, hasta hace muy poco Audiencia.

Permítame una digresión: los pueblos van recorriendo lo que les usó la Corona, primero el Estado, después, La Albufera, el famoso lago con sus dehesas, que fue de Godoy, el favorito de Carlos IV y María Luisa, es el favorito de Valencia, por cesión ya del Ayuntamiento de Valencia, por cesión ya de la Hacienda pública. Es un sintoma, y sería una esperanza si el Estado central no hubiera restablecido en la práctica los alcaldes de real orden.

Vuelvo a la Lonja. Nada más delirioso que pasear por su gran salón, bajo palmeras de piedra; asomarse a una de las ventanas, adornada con columnillas y graciosas amalgamas de siglos: la bellísima barroca fachada de la iglesia de los Santos Juanes, con sus gradas y sus conchucos; las puertas marinas del viejo mercado al aire libre, tan pintoresco y tan suculento; el mercado del hierro y cemento en construcción... Y desde la ventana, historia de ejecuciones, de luchas, colisiones, cuerpos bamboleándose en la horca. El hombre sería el animal más bruto si no hubiera constituido ventanales como estos columnas como esas, techos como el de la Cámara Dorada. El arte le purifica, la Ciencia, la salva. El artesano, sin artesanos, con vigas, es un primer. Es, tal vez, el mejor techo de este género y de esta época (principios del siglo XV) que existe en el mundo.

Se acordó la techumbre de la nueva sala del Concejo en 1418. Albañiles, carpinteros, pintores, doradores, dirigidos por Juan del Poyo, acometieron la obra, que se suspendió en tiempos de penuria y acometida con ahínco en otras ocasiones, no terminó del todo hasta 1445. Duró veintiséis años.

Ya en 1428 se extendió por Cataluña, Aragón e Italia, la fama de la estupenda techumbre, y como quisiera gozar en su contemplación el rey Alfonso V dispusieron los jurados en la misma sala una decoración, un ágape, un lunch o un vino de honor, para que el gran monarca se deleitara a su sabor con los colores y las primorosas tallas del envigado.

Se conservan minuciosos detalles de esta fiesta, y me parece ha de gustar este relato, que copié del Archivo Arzobispal, «Boletín» de la Academia de Bellas Artes de San Carlos:

«El rey tomó asiento en un rico sitial, cubierto de hermosos tapices y decorado de rosas y flor de naranja. Todo el servicio era de plata, y la colación consistió en confites de azúcar, aljofarino aromatizado de jengibre verde, calabazate, almendras dulces, hojaldres de limón, frutas confitadas, vino griego y malvasía. Perfumada la sala con benjuí y otras esencias costosas, y también se perfumaron con aguas almizcladas las toallas para el favamón. Un detalle particular de la cuenta: figura en ella el valor de seis toallas «muy bellas» que se extraviaron durante la fiesta».

Se sabe también que esta colación costó a la ciudad 3.812 sueldos y seis dineros. Por ruidoso fue destruido el edificio donde estuvo el Concejo, ¿cómo se salvó la techumbre de la «Cámara Dorada» (Cámara Dorada), única que ha sobrevivido? Dijo lo poco que sé. En 1860 se depositaron vigas, escudos, jacentas, tableros, conos y soportes en el palacio arzobispal, y allí estuvieron las 670 piezas hasta que el arzobispo señor Salvador y Ba-

rrera, por obras hechas en el palacio, notificó al Ayuntamiento la imposibilidad de conservar allí el depósito. Se trasladó a las Torres de Carretes y a la Lonja. Hubo diversos proyectos de colocación del techo. Y, por fin, predomino el criterio de aplicarlo al salón del Consulado de la Lonja.

Y ya casi está colocada. Los conos o soportes de las jacentas, con figuras de patricios y apóstoles. En los planos laterales están representadas en relieve luchas atléticas y juegos olímpicos. Hay tableros con músicos; otros, con luchadores. Lo más hermoso es la combinación de figuras humanas, flores, plantas, y animales, ya reales, ya imaginarios y monstruosos. La talla policromada y dorada ha sido cuidadosamente restaurada. Hay una viga partida y de alabastro, no de madera, por la cantidad del gasto; se adicionaron 44 plafones y 42 cartelas. La honra del doctor Trigo y de los restauradores les mueve a consignar en una advertencia cuáles son las piezas limitadas, que, por originales tomarán, sin ese aviso, hasta el más docto.

La techumbre, muy diestra y afortunadamente aplicada a la sala de la Lonja, tiene una leyenda, no del todo inventada.

En 1870, a petición del concejal inventor de la feria de Santiago, el infamado Mariano Aser, se acordó vender en pública subasta la hermosa techumbre. Hasta como madera vieja se quiso vender. No tuvo compradores.

Portentosa es la techumbre; portentoso es el haberla conservado tantos siglos, hasta poderla ver donde hoy la vemos.

ROBERTO CASTROVIDO.

Inauguración de la Casa Colonia

Blasco Ibáñez

La junta de colonias escolares laicas se dispone a celebrar con gran brillantez la inauguración del hermoso edificio construido en Buñol, que alberga ya desde hace unos días a numerosos niños de ambos sexos, alumnos de las escuelas laicas que en Valencia sostiene nuestro Partido.

El esfuerzo colectivo y las iniciativas y constantes trabajos de un benemérito grupo de correligionarios han conseguido levantar la Casa Colonia que, situada en uno de los puntos más pintorescos de aquella liberal y generosa villa —en lo alto del umbral, alegre y elegante paseo de San Luis— es ya recinto donde resuenan los cantos y las risas de los niños que allí acuden a respirar el aire puro de la montaña.

El Ayuntamiento de Buñol, al que tanta gratitud debe Valencia, dio una nueva muestra de sus nobles sentimientos regalando el solar. Y adhiriéndose a la fiesta de la inauguración, la ha incluido en el programa oficial de sus fiestas.

El próximo viernes, a las nueve en el tren de la mañana marchará a aquella villa una comisión de nuestro Ayuntamiento, acompañada de la Banda Municipal. Por la tarde se verificará la inauguración y por la noche la Banda dará un concierto en el teatro y en la tarde del sábado, otro en la feria.

El alcalde señor Moscardó, así como los concejales y el secretario de aquel Ayuntamiento, señor García, no perdonarán esfuerzo alguno para preparar alojamiento y agasajar a la comisión valenciana y profesores de la Banda.

Será la del próximo viernes una fiesta memorable que honrará por igual a Buñol y a Valencia, y, sobre todo, a los excelentes correligionarios amigos, a cuya actividad se debe principalmente que la Casa-Colonia lleve el nombre del insigne novelista.

A los presidentes de los Centros republicanos de Valencia

Se convoca a todos los presidentes aludidos a una reunión que se celebrará hoy, a las 6,30 de la tarde, en la Casa de la Democracia, para tratar de la inauguración de la Casa-Colonia Blasco Ibáñez, en Buñol.—La comisión organizadora.

ALMACÉN DE MAQUINARIA Y MATERIAL ELÉCTRICO

Representación de la S. E. de E. BROWN-BOVERI
Centrales hidráulicas y térmicas.—Motores de gran rendimiento

Contadores "ISARTA"

VICENTE PICHÓ, Ingeniero.—Exposición 5 bis.—Almacén y oficinas, Colón, números 19 y 21.—Apartado, 162 — VALENCIA

ANDANZAS

En plena naturaleza

—¿Qué es aquello?
—La ciudad de Manresa.
—¿En dónde fué el atentado contra Pestaña?
—Allí, junto al puente.
—¿Y cuántos eran los que le acompañaban?
—Veinte.
—¿Y qué dijo Pestaña?
—Que eran unos desgraciados.
—¿Quiénes?
—Los que dispararon.
—¡Ah!

—¡Mira!
—¿Qué pasa?
—Un peatón de Correos.
—¿Qué desgracia!
—¿Por qué?
—Porque ya me había acostumbrado a no recibir cartas. Y a algo mejor: a no escribir...

—¿Qué pino tan recto y tan alto! No hay dos como ese...
—Pero, hay uno. ¿Has encontrado, hasta ahora, el rastro siquiera de un hombre bueno de verdad?

—Oye, muchacho: ¿cuántos años tienes?
—No lo sé.
—¿Cómo te llamas?
—Mis padres lo saben.
—¿Qué haces?
—Nada.
—¿Felicidad suprema!
—¿Por qué está esa mujer que lava tan inclinada hacia el río, sabiendo que hay gente detrás?

—¡Precisamente por eso: porque hay gente...
—¿Qué velocidad la de aquel tren!
—¡Y qué despacio va ese otro!
—¡Fíjate...! ¡Cómo corre el muchacho de los pantalones de pana, aunque se haya caído siete veces...!
—¡Fíjate...! ¡Qué despacio va el viejecito de la chaqueta verde, aunque no se haya caído nunca...!

—Dame un vaso de agua.
—Elige la fuente.
—¿Prefero no saber de qué fuente la sacas.
—¿Por qué?
—Porque así tengo la seguridad de que no me hará daño.

—Sentémonos.
—¿En aquel banco?
—¡Jamás! Buscar un banco para sentarse en pleno bosque, es como tumbarse sobre la alfombra de un salón en plena fiesta cortesana. Respetar siempre la propiedad. Si así lo haces, podrás ser un buen autor y, al mismo tiempo, un excelente amigo de las clases conservadoras.

—¿Qué guardas aquel hombre?
—Las uvas del señor Jaime.
—¿Y aquella mujer?
—Las máquinas del lagar. Es la esposa del hombre que guarda las uvas.
—¿Y aquel niño medio abandonado, desnudo, que en varias ocasiones, he visto a dos pasos de caerse a un estanque?
—Es el hijo del hombre que guarda las uvas y de la mujer que guarda el lagar.
—¿Y al niño, quién lo guarda?
—Ahora, nosotros; luego, los que pasen por aquí después de nosotros... A veces, el perro de la casa de enfrente...

ARTURO MORI.

Pinars del Vallés 28 Agosto 1922.

Folletón de EL PUEBLO

ALGUNOS RECUERDOS SOBRE LEÓNIDAS ANDREIEV

por MÁXIMO GORKI

En la primavera de 1893 leí en «El Coque», de Moscú, un relato titulado «Bergamota y Guervassia». Era uno de esos cuentos que, de ordinario, se publican por Pascuas. El autor esforzábese en entretener el corazón del lector en vacaciones: le recordaba, una vez más, que el hombre es capaz de generosidad, y que, enemigos jurados, pueden reconciliarse aunque no sea más que para un día. Desde el famoso «Capote», de Gogol, han dado los escritores rusos, sin duda, cientos, quizás miles, de narraciones de este género, firmadas a placer, en torno del magnífico parterre de la literatura nacional, estas son plantas delicadas para ornar la miserable existencia del alma rusa, brutal y entera.

Pero este relato produjo en mí la impresión de un talento impetuoso; el tono particular del escritor permitía adivinar la sonrisa del hombre sutil que no es prisionero de los hechos; ese fino sonreír que admite sin repugnancia el inevitable, el obligatorio sentimentalismo de toda esta literatura de Pegasus y de Nardó. Escríbale al autor algunas líneas felicitándole y recibí de Leónidas Andriev una divisa respectiva: en caracteres de original aspecto, muy parecidos a la letra impresa, había en relieve, se destacaba este afanoso sin presiones, pero de un sabor escéptico:

«Es muy agradable mostrarse generoso cuando se tiene el vientre lleno, algo así como tomar café después de la cena.»

Así conocí, primero, sin haberlo visto, a Leónidas Nicolaievitch Andriev.

Durante el verano leí otros cuentos de él, folletones firmados por «James Lynch» y pude observar el rápido y audaz desarrollo de este nuevo talento.

En otoño, yendo a Crimea, pasé por Moscú y alguien me puso en relaciones con Leónidas Andriev: la entrevista tuvo lugar en la estación de Kursk. Vestía Andriev, un viejo gabán forrado con piel de carnero y un gorro de largos pelos caído sobre una oreja; tenía el aire de un joven autor de provincias.

Su bello rostro me pareció bastante rígido, pero la mirada escrutadora de sus ojos sombríos brillaba con esa fina sonrisa que daba tanta luz a sus cuentos y sus folletones.

No recuerdo nada de lo que entonces me dijo. Pero, no eran banales sus palabras, y, su modo de expresarse, denotaba una singular exaltación. Apresurábase las palabras; la voz, un poco gorda, gorgoteaba bruscamente, entrecortada por las tos de un fuerte estornudo y embarrada por la abundancia de las frases.

Andriev movía sin cesar los brazos, con un gesto uniforme, como un director de orquesta. En resumen, me pareció un hombre lleno de salud, de una alegría a toda prueba, capaz de vivir en «excesivo» humor a despecho de todas las contrariedades. Hasta su exaltación era agradable.

—Seamos amigos—dijo estrechándose la mano. Como él, me sentí alegremente exaltado.

Al invierno siguiente regresé de China a Nijni-Novgorod; me detuve en Moscú. Mis relaciones con Andriev tuvieron pronto un carácter de cordial amistad. Advertí que, este

Nuestro folletón

Leónidas Andriev y Máximo Gorki

Hoy comenzamos a publicar en folletón una hermosa página de Máximo Gorki sobre uno de los literatos más grandes de nuestro tiempo: Leónidas Andriev. Fueron amigos íntimos: la diversa visión de los acontecimientos rompió la intimidad entre los dos geniales escritores revolucionarios. Cada uno de ellos ha amado y ha propugnado por la retención de Rusia con los mismos alientos titánicos; sólo que, cuando el torbellino arrancó de cuajo las viejas instituciones y las reemplazó por el régimen bolchevique, Leónidas Andriev sintió la tiranía de los Soviets ciegamente, en tanto que Máximo Gorki, pasados los primeros instantes de rojo y sangriento resplandor, pretendió humanizar aquellas terribles páginas de la historia, aproximándose a los bolcheviques infructuosamente.

Andriev, arrebatado, turbulento, sombrío, enferma el alma, perseguido por la patética visión del fin, aceptó todos los hechos de la Revolución, sin mostrar escrupulo alguno. Siendo tan interesante, tan sugestivo narrador, carecía de la delicadeza, de la amplísima cultura de Gorki. Y éste, que aspira a una humanidad totalmente libre, más amplio, más elevado en su idealidad, ha tenido, finalmente, que abandonar Rusia, advirtiéndole que era estéril su colaboración con el régimen de Lenin. Pretendió dulcificar, preparar quizás el camino para borrar este doloroso despotismo bajo el que sucumbe un pueblo, ya fracasado en sus propósitos.

Las páginas de Máximo Gorki destinadas a recordar, aunque rápidamente, su amistad con el autor de «Sachka Jégulev» son del más vivo interés literario y político.

ACCIÓN REPUBLICANA

Convocatoria

Con arreglo a lo acordado en la Asamblea de la Casa de la Democracia, ruego encarecidamente a las sociedades, comités y juntas municipales del distrito, nombren, si aún no lo hubieran hecho, durante la presente semana, los delegados que han de representarnos en el Directorio, a fin de que el próximo domingo día 3 de Septiembre, a las cuatro y media de la tarde, acudan a la reunión que se celebrará en la Casa de la Democracia, para iniciar la reorganización del Partido y adoptar los acuerdos oportunos.

Además de encarecer la puntual asistencia, se advierte a los delegados que deberán acreditar su representación proveyéndose de la correspondiente credencial o autorización. Aquellos pueblos que por circunstancias imprevisibles e inevitables no pudieran nombrar delegado podrán ser representados por el presidente de la Junta Municipal.

Los pueblos que no tengan de una u otra forma representación en el Directorio, se entenderá renuncian a contribuir a la reorganización del partido del distrito.—Por el Directorio del Partido de Unión Republicana Autonomista, F. Azzati.

HOTEL MEUBLÉ

Habitaciones para dormir, con baño, bidet y w.c.—Servicio permanente.

Pl y Margall, 5.—Mosen Femares, 2.

de su cuerpo sin tocarle, aturdiéndole solamente. Carecía este relato de claridad, de realidad; pero Andriev lo adornó con una descripción asombrosamente lúcida de las sensaciones experimentadas por aquel sobre cuyo cuerpo desfilan aplastantes cargas con su alboroto de herrumbre.

Yo conocía esto: muy pequeño, a los diez años, me tendía bajo los trenes de carga, rivalizando en temeridad con mis camaradas. Uno de ellos, hijo de un guardaagua, ejecutaba esta proeza con notable sangre fría. Por otra parte, es un juego sin peligros si el horno de la máquina está lo suficientemente alto y si el tren sube una cuesta, porque entonces, las cadenas de enganche van fuertemente tendidas y no se corre el riesgo de que golpeen, arrollen y crucen sobre las traviesas al que está debajo.

Así, durante algunos segundos, se conocen las visiones del terror: se pega uno a la tierra tanto como puede, y es necesario, al mismo tiempo, toda la fuerza de voluntad para dominar un furioso gélido de hervores, de levantar la cabeza.

Se sufre este tormente de hierro y de madera que os pasa por encima y de algún modo os arranca de la tierra, os lleva hacia lo desconocido; el retumbar y el rechinar del hierro parecen repercutir en la médula de los huesos. Luego, cuando se aleja el tren, se permanecen más de un minuto tendido en tierra; no se tiene fuerza para levantarse; parece que vogue uno lánguidamente en el agua, ligero, aéreo; ¡un segundo más y a volar! Sensación de las más agradables.

—¿Qué había de seductor en este estúpido juego?—preguntó Andriev. Le respondí que, quizás de este modo, medíamos nuestra fuerza de voluntad, oponíamos al movimiento mecánico de masas enormes, la inmovilidad consciente de nuestro pequeño cuerpo. —No—replicó él—esto es demasiado sutil para los niños.

Temas populares

La moral del fracaso

El fracaso de la huelga de Correos será diferente a los fracasos de todas las huelgas si en esa rendición de los funcionarios vencidos no se opera el prodigio de los entusiasmos y la confianza en el futuro. Dudamos de que suceda así, porque los funcionarios de Correos son una concreción simbólica de la clase media, que en España carece de aspiraciones sociales. Pero, el fracaso de los huelguistas pudiera convertirse en una victoria luminosa, si el episodio dramático de la rendición sirviese para descubrir fervores de lucha en el pobre espíritu de la clase media. Tampoco sucederá esto, porque las 15.000 instancias de aspirantes a reemplazar a los huelguistas, tienen toda la fuerza de una decepción. Pero, al menos, la huelga y el fracaso servirán para que esos hombres que sufren ahora la tragedia de un reemplazo se acostumbren a admitir el valor sereno y el heroísmo hambriento de los huelguistas obreros, de los huelguistas que no son de la clase media, de los huelguistas que no se rinden.

La moral del fracaso de la huelga de Correos ha de ser ésta: comprender a los demás huelguistas, admirar a los que saben resistir. En la triste rendición de estos días, hemos recordado a los ferroviarios seleccionados, a los huelguistas de Riotinto, a los metalúrgicos de Vizcaya y a los mineros de Asturias. La clase media ignora la tragedia de esos hombres que se declaran en huelga y resisten semanas enteras y meses también, y tienen que enviar a sus hijos a otros pueblos, donde unos hermanos de trabajo comparten con ellos la pobreza de un jornal misero. La huelga es lucha, heroísmo, serenidad, pero sobre todo, sacrificio. Esa rendición dramática de los funcionarios de Correos debe de encender estas virtudes en la clase media. Ante sus ojos debe tomar proporciones heroicas la figura de ese campesino andaluz que, un día, harto de gazpacho y sol, tira su sombrero al aire, y borbotea de literatura revolucionaria, prorrumpe en gritos:

—¡Que trabajen los años! ¡Que no nos chupen más la sangre, los sesos y el sudor! ¡Que no nos roben nuestro pan ni nuestras hijas! ¡Aunque vengan los del tricornio, aquí no trabaja ni Dios! ¡Abajo el clero y muera la burguesía! ¡Viva el hambre! ¡Redíos, con los señoresitos! ¡Ni que fuera uno hijo de una perra!—C. ESPLA.

Sugestivos

UN ANIVERSARIO

Dicese que el día 17 de Septiembre va a celebrarse una gran fiesta cívico-religiosa-militar para conmemorar la toma de Melilla por los españoles, llevada a cabo hace nada menos que la friolera de cuarentos y veinticinco años. Hay que reconocer que para celebrar aniversarios y centenarios no tenemos rival en el mundo, sobre todo cuando los aniversarios y centenarios que celebramos se refieren a fechas que nada o casi nada significan en nuestra historia.

El hecho de que nos acordemos de la toma de Melilla efectuada en el año de 1495 por el caballero don Juan de Estupiñán a las órdenes del duque de Medina Sidonia, bien puede significar que, de entonces acá, ninguna otra fecha tenemos que celebrar referente a la historia de nuestras andanzas africanas. Y recordar una fecha con la que se inaugura un largo ciclo de funestos errores, es algo contraproducente y vergonzoso.

Claro que ese aniversario no podrá ser nunca una fiesta verdaderamente nacional ni mucho menos popular. Será a lo más, una fiesta de esas que aquí llamamos oficiales, fideles, vacías de entusiasmo y sin otro objeto que el de seguir cubriendo las apariencias.

Esa fecha podría significar algo en nuestra historia si hubiéramos realizado nuestra empresa protectora en vez de entrar (ó salir, a las veces) a cantaraz limpio con los fervientes sectarios de Mahoma. Pero de ningún modo ahora, después del desastre de 1909 y del derrumbamiento del pasado año.

Pero el aniversario se celebrará, seguramente, y se procurará revestirlo de toda pompa y solemnidad, sin pensar que así se le hace más grotesco.

Y en seguida se formará una comisión para organizar las fiestas conmemorativas de la colocación de la imagen de Santiago Matamoros en la iglesia de Nador.—A. P.

Le recordé cuánto gusta a éstos que el suelo vacíe bajo sus pies, cómo brincan sobre el hielo flexible de un estanque apenas acabado de helar; le dije que estas distracciones peligrosas gustan en general a los niños.

Callóse. Encendió un cigarrillo y echándolo casi en seguida, entornó los ojos contemplando un ángulo sombrío de la habitación.

—No; creo que no es eso. Casi todos los niños tienen miedo de la obscuridad... Alguien ha dicho: Hay voluptuosidad en el combate y al borde tenebroso de un abismo, pero esto sólo es eluocencia.

—No opino lo mismo, pero no puedo concebir cómo... De repente se sacudió, como encendido por un fuego interior. —Había que escribir la historia de un hombre que durante toda su vida, en locos sufrimientos, hubiese buscado la verdad. Y los ojos, que ella se le aparece; pero, él, detrás de los ojos, se tapa los ojos, grita: «No quiero nada de ti, aunque seas bella, porque en mí alma el odio hacia ti.» ¿Qué opina usted? El asunto no me gustó. Él suspira y dice: —¡Sí; ante todo habría que decir dónde está la verdad: ¿en el hombre ó fuera de él? ¿Según usted está en el hombre? —Se echó a reír. —En este caso, el hombre es muy malo y muy insignificante. Apenas exista un hecho, un problema acerca del cual Leónidas Andriev y yo coincidimos. Pero este continuo desacuerdo no impidió que durante los años nos manifestásemos el más vivo y mutuo interés, la más extrema atención, como que no sufre ser frecuente ni aun en las amistades muy antiguas. Conversábamos intuitivamente.

Recordó que una vez estuvimos juntos más de veinte horas y vaciamos muchos samovars, porque Leónidas absorbía té en increíble cantidad.

Su conversación era del más alto interés: mostrábase ingoatable en los hallazgos del es-

ECOS

Una tormenta causa enormes daños.

El Gobernador civil señor García Ormaechea, ha recibido diversas comunicaciones de la provincia, dando cuenta de daños causados por la tormenta de anteaño.

En Albuñol se desarrolló con gran fuerza la las seis y media de la tarde, cayendo piedra de gran tamaño y granizo en gran abundancia, y causando destrozos en las plantaciones, dejando talados los campos.

En Puebla Larga y Señera, alcanzó su mayor intensidad a las siete, y perjudicó también grandemente los sembrados.

Las noticias de San Juan de Enova acusan daños gravísimos, manifestando que todas las cascañas pendientes han quedado destruidas. Los daños principales han radicado en los campos de arroz a que afecta la zona tormentosa, pues las plantaciones, ya espigadas, han caído en el agua, donde se perderá gran parte del grano.

La uva y la naranja también han sufrido grandes daños. También el alcalde de Alcira comunicó al Gobernador que en aquella ciudad y su término había caído pedrisco; pero que afortunadamente, los daños eran de muy poca consideración.

Manifestó el señor García Ormaechea que todos los alcaldes de los pueblos perjudicados pedían que se instruyera el oportuno expediente para ser indemnizados; pero como este está prohibido, el Gobernador dijo que no puede acceder a la demanda.

La Feria Muestrario del año 1923. El Comité Ejecutivo de la Feria Muestrario, de Valencia, no descuida la propaganda para el certamen que se celebrará en el próximo mes de Mayo, y para ello ha confeccionado un hermoso cartel anunciador que está destinado a la Feria de Trieste que se celebrará en el próximo mes de Septiembre.

El cartel está redactado en italiano y tanto su parte artística como la litografía, son una verdadera preciosidad.

El cartel es obra de Luis Dubón y quien vea la seguridad del trazo inmediatamente dirá que el autor es un dibujante estupendo. La parte litográfica ha corrido a cargo de la casa Estanislao Machi, que, además de poseer los elementos y máquinas más modernos, tiene refinado gusto.

Si merecen un aplauso los autores de la obra, no deben olvidarse los que merecen el Comité Ejecutivo de la Feria Muestrario.

La campaña pro subsistencias. El presidente de la comisión municipal de Subsistencias don José Cano, que viene realizando una campaña digna de todo elogio persiguiendo a los que expendían comestibles averiados ó faltos de peso, giró ayer una visita de inspección a varios establecimientos, decomisando los siguientes artículos:

A Milagro Guillem, calle de Sagunto, número 3, tienda de comestibles, dos kilos de queso variado; a María Andreu, calle de Ruaya, 6, 150 kilogramos longaniza imperial averiada; José Machancoses, calle de Sagunto, 6, comestibles, 16 arquesos averiados; Antonia Botina, Mercado de San Pedro, 12 kilos pavas verdes.

También el teniente de alcalde señor Artañá visitó con el veterinario señor Saiz las lecherías del distrito de la Universidad, imponiendo fuertes multas a los siguientes expendedoros por adulteración de la leche:

Vicente Costa, Terulia, 6, Miguel Soler, Ensalada, 11; Mariano Tomás, Victoria, 3; Pascual Conesa, Condé de Montornés, 16.

También multó al ambulante Carmelo Pastor, camino de Vera, 8, por llevar un cántaro oxidado en el interior. Igualmente decomisó ciento sesenta paquetes de chocolate de diferentes marcas, por no llevar señalados en su envoltura el peso y precio, dos kilogramos y medio de queso y un kilogramo seiscientos gramos de mojama en mal estado, para el consumo. Aplaudimos la campaña.

Sobre el penal de San Miguel de los Reyes. Anoche nos visitó una comisión de empleados del penal de San Miguel de los Reyes, rogándonos fuéramos constar, que todos tratan al personal como correspondiente; que sólo están en celdas de castigo cuatro reclusos, tres de

piritu. Obsinábase siempre su pensamiento en penetrar en lo más sombrío y recóndito del alma; pero ligero, caprichoso, espontáneamente original se derramaba libremente en lo humorístico y lo burlesco. Cuando departa así, con un camarada, sabía emplear el tono festivo, con flexibilidad, con elegancia. Desgraciadamente, en sus cuentos, perdía esta facultad tan rara entre los rusos.

Era un perezozo dotado de una imaginación viva y agudamente perspicaz. Prefería hablar de literatura a escribir. Era casi imposible saborear las voluptuosidades del trabajo nocturno, intensivo, en el silencio y en la soledad, ante la blanca hoja de papel; apreciaba mal la alegría en llenar esta hoja de expresivos arabescos.

—Escribo con dificultad—confesaba—. Las plumas me parecen incómodas; hasta el mismo procedimiento de escritura, demasiado lento; diría más: humillante. Revolotean mis pensamientos locamente como las cornejas sobre un incendio; me fatigo pronto, si he de recogerlos y ordenarlos convenientemente. He aquí lo que me ocurre: he escrito una palabra que es como un hilo de tela de araña. De repente, yo no sé cómo, surge en mí mente el pensamiento de la geometría, del álgebra y el recuerdo de mi profesor del Liceo que era, por cierto, un hombre de inteligencia obtusa. El citaba con frecuencia estas palabras de un filósofo cualquiera: «La verdadera prudencia es serena.» Ahora bien, yo sé que las mejores inteligencias de este mundo viven siempre atormentadas e inquietas. ¡Al diablo con la serena prudencia! Pero ¿cómo que reemplazarla? ¿Con la belleza? ¡Viva la belleza! Sin embargo, sin haber visto el original de la Venus de Milo, para mí, en reproducción, tiene el aire de una boba comadre. Y en general, lo bello es siempre un poco tonto; por ejemplo: el pavo real, los lebreros, las mujeres...

Traducción de F. AZZATI.

(Continuará.)

Homenaje al maestro Giner

Como anunciamos, el domingo último se celebró en el pintoresco pueblo de Almacera la inauguración de la lápida rotuladora de la calle de Don Salvador Giner Vidal.

DEPORTES

Foot-ball En Valencia

Con extraordinaria animación se celebró el domingo último un interesante partido entre las reservas del Valencia y el Bancario.

En Manises

Desgraciado fué el día para el Burjasot por falta de entente quedó vencido por entero. El Gimnástico contó 11 goals por 0 del Burjasot.

En Burjasot

Las segundas del Levante y del Burjasot jugaron un partido que atrajo gran concurrencia al campo.

En Benimámet

Los primeros equipos del Deportivo de Benimámet y el Europa de Valencia desarrollaron un excelente juego, logrando el empate después de enconada lucha, a 3.

Boxeo

Los combates de anteañoche en el Ba-Ta-Clan, obtuvieron los siguientes resultados técnicos: 1.º Combate á seis rounds de dos m. Americano contra Esteves; vencedor, Esteves.

Juego de pelota

En el triquete de Pelayo se jugó el domingo un partido que se desistió solo y por ende, sin interés.

Ganó con facilidad el bando de Chiquet de Liria, Moliner de Alboraya y Chata de la Estación, rojos.

Lloquet de Burjasot y Chiquet de Sueca, azules, sólo pudieron llegar á los 40 tantos.

Culpa, cremos, de Lloquet, que actuó desentrenado.

La entrada, un lleno.

El lunes, contendieron Faixero y Robell, azules, contra Chiquet de Liria, Moliner de Alboraya y Chato de la Estación, rojos.

A éstos la fortuna les volvió la espalda. Cuarenta tantos se apuntaron en total.

La entrada, como para sonreírse la empresa. ¡Vayan llenos! Y que nos satisfice.

Ayer se repitió en el triquete de Pelayo el partido del sábado, pero dando los azules la ventaja de poder hacer la escalera al Maquinista, que lo tenía prohibido en el partido anterior.

Los rojos ganaron el partido, jugando bien y con interés, como acostumbra hacerlo Chato de Marchalenes, acompañado de Maquinista.

La entrada, floja.

RAQUETA.

Protesta contra un atentado

La Junta de Gobierno de la Casa del Pueblo y la Junta Municipal del partido radical de Altoy, acordaron en reunión celebrada el día 27 del actual protestar públicamente por el atentado cometido contra el leader del sindicalismo español Angel Pestaña, y condenar á los gobiernos de la monarquía por su incapacidad para evitar estos criminales hechos.

El presidente, José Reig.

PUERTO

Entradas.—Vapores: «Cabo Cervera», de Alicante, con cargo general.

«Cabo Cullera», de Alicante, con cargo general.

«Cano», de Alicante, con cargo general.

«Ragnvald Jori», de Barcelona, con cargo de tránsito.

Salidos.—Vapores: «Ansaldo San Giorgio I», para Barcelona, con cargo de tránsito.

«Cabo Cervera», para Barcelona, con cargo general.

«Cabo Cullera», para Tarragona, con cargo general.

«Manuela Piñ» para San Carlos de la Rápita, con cargo general.

«Bellerden», para Barcelona, con cargo general.

«Cabo Fuertes», para Bilbao, y escalas con cargo general.

A la carga.—Vapores: «Jaume d'Urgell», para Las Palmas.

«Cano», para Londres.

«Palermo», para Génova.

«Ragnvald», para Londres.

«Vinaroz», para Londres.

«Solvik», á órdenes.

«Bora», á órdenes.

Descargando.—Vapores: «Cano», cargo general.

Situación y ruta de vapores en el día de ayer

De don José Antonio Noguera.—«Betis», en Tínez; «Albala», en Valencia; «Valencia», en reparación.

De La Levantina.—«E. Ramirez», en Valencia, en reparación.

De don José Radó.—«Agustina Fornero», en Valencia; «Vinaroz», en f. d.

De Mirabot y Compañía limitada.—«Támara», en Valencia.

De don José Garrigós.—«Bilbao», en viaje para Ruan; «Cristina Rucela», en Ruan; «Banana», en Buenos Aires.

De don José Carrís.—«Eugenio Dutris», en Gijón; «Manuela Piñ», en Valencia.

De J. Antonio Gorgonio.—«El Cano», en Valencia.

Señales de alarma

Cuando la sangre se empobrece, el organismo da signos de apuro que no engañan á los que tienen la costumbre de observarse por poco que sea. Y las personas que leen con regularidad el periódico saben, por haber visto diariamente ejemplos, que las Píldoras Pink son uno de los mejores regeneradores de la sangre, por no decir el mejor, y uno de los remedios que se emplean con mayor acierto contra la anemia, la neurastenia, la debilidad general y desórdenes consecutivos.

Es lo que nos escribía ha poco tolvavia una persona que sufrió mucho de anemia y sus consecuencias. Para que puedan sacar provecho de ello, á continuación va la carta de aquella persona, la señorita doña Amparo Sánchez, habitante en Barcelona, calle Radas, 12, 1.º.



Señorita Amparo Sánchez

«Es gracias á sus excelentes Píldoras Pink que he logrado recobrar la salud, muy comprometida por la profunda anemia. Padecía de toda clase de achaques, jaquecas, dolores en todo el cuerpo, sobre todo en las piernas. Resentía además continua sensación de cansancio. Desde que empecé á tomar Píldoras Pink, todo ha ido desapareciendo, y mi estado de salud se ha transformado á tal punto que los que me conocieron enferma están pasmados.»

Los primeros síntomas de la anemia suelen manifestarse con desatregio de las funciones orgánicas, el estómago se encanpricha, las digestiones resultan ser difíciles, hasta dolorosas, las jaquecas son frecuentes. Las Píldoras Pink tienen tanta más eficacia en tal circunstancia, por cuanto fuera de sus propiedades como regenerador de la sangre y de las fuerzas nerviosas, tienen también muy enérgica acción sobre el conjunto de las fuerzas vitales.

Las Píldoras Pink se hallan de venta en todas las farmacias al precio de cuatro pesetas caja, 21 pesetas las seis cajas. Las cajas vendidas en España deben llevar exteriormente una etiqueta indicando que contienen un prospecto en lengua española: de no tener esta etiqueta conviene no aceptarlas.

Tauromaquia

El festival de los empleados

Nos es muy grato poder participar que ha merecido la más favorable acogida la noticia del festival tauromá que se celebrará el domingo próximo en nuestra plaza á beneficio de la Sociedad de Socorros Mutuos de Empleados de la Diputación, y sin muchas las personas que al saber las causas del cambio de espectáculo se han apresurado á pedir localidades y entradas, prometiendo abonar por ellas el doble de su importe.

Los novillos que se lidiarán ese día han sido adquiridos directamente en Madrid de la acreditada ganadería del señor Santos y el propio

Viernes 1.º Septiembre 1922

OLYMPIA

Debut de la gran Compañía ALCORIZA

Obras de espectáculo - y - Comedias de aventuras

El Canciller de hierro

GRAN PRESENTACIÓN

Plaza de Toros

A las 10 de la noche:

El barbero de Sevilla

El tambor de granaderos

SAN JUAN DE LUZ

Trinquete de Pelayo

Esta tarde, á las 4.30, se jugará un grandioso partido en el que tomarán parte los famosos jugadores Espuz de Valencia y Sorri de V. I. ncia (rojos), contra Andrés de Marchalenes, L. órens de Valencia y Panalero de Valencia (azu es).

El partido será á escacera, por cinco cuerdas, á 60 taetos.

SALÓN DE MODA

Sólo para hoy, á petición del público.—La extraordinaria película de gran éxito, titulada

Un gallinero... valeroso

Grandiosa creación del famoso DOUGLAS FAIRBANKS. Completar sesión otras novedades.

POR LA PUERTA DE SERVICIO

Creación de la gran ingeniera MARY PICKFORD

Las Arenas

LA MODA EN LA NOCHE

Hoy miércoles

GRAN PROGRAMA DE CINE

Cuarto y quinto episodios de la monumental película, dividida en 15 episodios, titulada

VIVO O MUERTO

Entrada 0'40 pesetas

Llapisera, el incommensurable «as» de los toreros bufos ha ido á separarlos porque está decidido á que el público pase una tarde divertida con los inagotables trucos de que es inventor.

Todo, pues, hace esperar que el festival produzca los resultados económicos á que los beneficiados tienen derecho ya que los fines de la Asociación son exclusivamente el socorro á las viudas y huérfanos de los empleados.

Escuela mixta graduada

de la Casa de la Democracia

Alfredo Calderón, II, Valencia

Curso de 1922 á 1923.—Director, don Vicente Orts Valor.

Primera enseñanza.—Dividida en seis grados, con aula independiente de condiciones higiénicas inmejorables y maestro de reconocida pericia para cada uno de ellos. Material moderno y abundante. Enseñanza intuitiva y experimental. Excursiones científico-recreativas. Visitas á museos, fábricas, etc. Paseos. Gimnasia sueca.

Médico inspector, doctor don Mariano Pérez Felgu; inspector odontólogo, doctor don Rafael Muñoz.

Edad mínima para matricularse tanto niñas como niños, cuatro años.

Alumnos matriculados en el curso anterior, 395. Abierta la matrícula desde 1.º de Septiembre.

Honorarios: En el primer grado, 2,50 pesetas á los hijos de socia, y 3 pesetas á los no socios; 2.º y 3.º grados, 3,50 íd. y 4 íd.; 4.º, 5.º y 6.º grados, 4 íd. y 4,50.

Segunda enseñanza.—Compñe los estudios para Bachiller, Maestros, Perito mecánico, Electricista y Mercantil. Estricta sujeción á los programas de los respectivos centros oficiales. Profesorado competente. Honorarios desde 15 pesetas por curso, en adelante.

En los exámenes verificados el pasado Junio por los alumnos de esta clase en los centros oficiales de enseñanza, alcanzaron las siguientes calificaciones: una matrícula de honor con premio en metálico; 16 sobresalientes; 34 notables; 75 aprobados, y seis suspensos.

Abierta la matrícula desde el 15 de Septiembre. Clases especiales.—De corte y confección (para señoritas). De lengua francesa; de Mecanografía y de Contabilidad mercantil.

Enseñanza práctica. Resultados positivos. Honorarios convencionales. Abierta la matrícula para todas estas clases desde el primero de Octubre.

Farmacias de guardia

que prestarán servicio hoy, desde las nueve de la noche á las nueve de la mañana del día siguiente.

TURNO SEXTO

Don Eduardo Bellver Ferrer.—Guerrero, 55. Don Fernando G. Guzmán.—Plaza Santa Catalina, 4.

Don Juan Campos.—Ribera, 8. Don Vicente Barberá.—Colón, 42. Don Porfirio Ruiz.—Jerusalén, 21. Don Rafael Morant.—Cuarte, 51. Don Eduardo Pérez López.—Serranos, 4.

POBLADOS MARITIMOS

Don Leopoldo Ciarana.—Avenida de los Aliados, 277. Don Ricardo Morales.—José Benlliure, 133.

Los Mercaderes

Se ha publicado el número 1.195 de «Los Mercaderes», la acreditada revista semanal de agricultura y comercio, dirigida por nuestro estimado compañero en la Prensa don José María de Alburquerque y que, como de costumbre, contiene interesantes informaciones de los principales mercados de España y singularmente de los de nuestra región.

Sociedad de Aguas Potables y Mejoras de Valencia

Gran Vía, núm. 19, ent.º

ANALISIS de pozos, practicados por el Laboratorio Municipal durante el año 1920

Agua de alta presión.—24 análisis—buena y sin coli. Agua de pozos entubados.—51 análisis—con coli 33 pozos. Agua de pozos ordinarios.—110 análisis—con coli 110 pozos.

ABONOS para propietarios.—Desde 40 CÉNTIMOS metro cúbico en adelante.

ABONOS para inquilinos.—Esta Sociedad se encarga de colocar por cuenta de la misma, la instalación, así como de conservarla.

Por SEIS PESETAS al mes, aproximadamente, y sin hacer ningún gasto el inquilino, puede tener 150 LITROS DIARIOS, ó sea alrededor de quince cántaros de agua pura

Clinica dental

Profesores especialistas.—Sucesores de D. José Rey

Con su sustr. DESVITO INSENSIBILIZADOR, aplicado al diente ó muela, hacemos cesar en el acto el dolor más insuportable y garantizamos la insensibilización completa y poder mastigar el mismo día.

Dentaduras artificiales COMPLETAS desde 75 pesetas. Coronas, puentes y toda clase de trabajos americanos en oro.

PREGIOS ECONOMICOS 1-1 HORAS DE CONSULTA De 9 á 1 y de 3 á 6.—Los domingos, sólo de 9 á 1

Barcas, 3 (encima del horno del Puig).—Valencia

Entrada por la calle de Moratín

NOTICIAS

Con íntima satisfacción hemos recibido la noticia de haber sido ascendido al cargo de general de Sanidad militar el culto coronel don José Fernández Salvador.

Desde antiguo profesamos al prestigioso médico una profunda estimación por sus excelentes cualidades y su probada competencia en la ciencia que cultiva.

Provisto de un insaciable amor á la cultura el señor Fernández Salvador, siendo ya médico militar cursó en nuestra Universidad la carrera de Derecho con extraordinario lucimiento como correspondía á su afán inextinguible de saber.

El ascenso del señor Fernández Salvador causará gran júbilo á sus numerosas amistades.

EL PUEBLO que tuvo el gusto, hace algún tiempo, de contar entre sus redactores al hijo del ascendido don José Fernández Serrano, que popularizó en estas páginas el pseudónimo «Un Togador», manifiesta públicamente su complacencia por tan halagüeña nueva y felicita cordialmente al experto médico y á su hijo nuestro compañero en la Prensa.

Debiendo comenzar el día 9 del próximo mes de Septiembre las tiradas en el lago de la Albufera, á cuyo efecto ya se ha anunciado la oportuna subasta para el día primero de dicho mes, se pone en conocimiento del público que á partir de dicho día quedan suprimidas las licencias denominadas de tierra que se usaban en años anteriores, y que los dependientes de la autoridad del Gobernador y de la Alcaldía procederán á denunciar á los contratadores, que serían castigados severamente.

Oportunamente se dará á conocer al público la fecha y sitio de expedición de dichas licencias, cuando puedan autorizarse.

En la madrugada de ayer descargó la tormenta que desde anteañoche venía amagando, causando algunos destrozos, entre ellos, destruyendo algunos postes de la conducción eléctrica.

Se oyeron bastantes truenos, algunos de ellos de gran estruendo.

La lluvia debió ser más copiosa en la parte alta de la provincia, aumentando el río el caudal de sus aguas.

Durante todo el día sopló un fuerte viento, fresco, á causa, sin duda, de la lluvia.

Participa esta comandancia de la guardia civil al Gobernador que los guardias segundos Enrique Tinjares y Marino Sáiz, encontraron ante la estación del Norte un monedero de plata contenido 28 pesetas.

Dicho objeto obra en poder del primer jefe don Ricardo Salameiro, á disposición de quien acredite ser su dueño.

COMPRESOS de Fesco-Gitico-Kola Doménech en pastillas. Gratos al paladar, poco volumen y dosis exacta.

El Alcalde firmó ayer los siguientes libramientos: Nómima personal de jubilados, 26.806,23 pesetas; ídem representación Alcalde, 1.000; materiales obras artesonado Lonja, 1.382,30; ídem alcantarillado, 228; ídem adoquinado, 512,50.

En corrida reglamentaria de escalas ha ascendido al número 445 del escalafón, y sueldo de 6.000 pesetas, el catedrático del Instituto de Castellón, don Pedro Guirao Gabriel.

En el rápido de ayer llegó Paquito Vidal, de la CASA PAMPLÓ, procedente de París, con la colección de vestidos y abrigos para la próxima temporada de invierno, lo que tiene el gusto de comunicar á su numerosa y distinguida clientela.

Doña Elena Catalá Poiró y doña Carmen Such Sanchis, han sido nombradas maestras nacionales de niñas de Serratella y Campos de Arenoso, respectivamente, ambas en la provincia de Castellón, y con el sueldo de 2.000 pesetas anuales.

Han sido recogidos por los encargados del servicio de extinción de perros vagabundos, ocho, y se formuló una denuncia por otro que no llevaba bozal.

El delegado de Hacienda ha fijado para hoy los siguientes señalamientos de pago: Gobernador civil, 66.806,95 pesetas; señores Andrés y Almerich, 3.703,39; señores Dionis é hijos, 5.165,43; don Luis Alvarez, 2.990; don Timoteo Xerri, 262,03; señora viuda de Ladislao Sarr, 145 (oro), y la misma, 717,46.

Ha quedado expuesta al público por ocho días, en el Ayuntamiento, la matrícula de inquilinos correspondiente al actual ejercicio, pudiendo durante dicho plazo formularse las reclamaciones contra la misma.

Recaudado ayer por arbitrios extraordinarios: Carnes: Matadero general, 3.660,67 pesetas. Matadero del Grao, 317,56. Matadero del Cabañal, 158,83. Estaciones sanitarias, 649,23. Análisis y examen de substancias, 316,15. Circulación rodada, 575. Extraordinarios, 441,24. Bebidas, 2.735,50. Total: 8.854,18 pesetas.

BRAGUEROS, confección moderna. Bazar médico, San Vicente, 6.

HERPETICOS.—BALNEARIO SANTO TOMAS. Gran manantial de aguas sulfurosas, situado junto á la iglesia del Grao.

URBERUAGA DE UBILLA Marquina (Vizcaya)—Aguas azoadas, especiales para las enfermedades del aparato respiratorio. Pidense memorias y guías. Se remiten gratis.—Servicio de automóviles desde la estación de Deva.

HIPERCOLORIDRIA ó ácido del estómago, úlcera del mismo, vómitos, ácidos, aguas de boca, neuritis del estómago, neurastenia gástrica. Tómese en todos los casos el único medicamento que cura, que es el Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos.

Sucesos

Anuncio siglo XX

Ante todo conste que no lo cobramos, como demostración de que nos seduce todo lo que signifique novedad y más aún porque ello va con arreglo á los tiempos modernos en que según el refrán «quien no corre vuela».

He aquí el escrito: «Se ruega humildemente al caballero, que yendo en el tranvía de Ruzafa-Matadero y durante el trayecto entre la Puerta de Cuarte y el Mercado confundiendo con el suyo metió la mano distraídamente y sin malicia alguna en el bolsillo de la americana del elocuente abogado don Buenaventura Guillén Engo sacándole la cartera, se sirva remitirla á este señor en la forma que crea más oportuna, bien enviándola á los centros oficiales que el señor Guillén Engo frecuenta ó depositándola á un nombre en el Juzón de la Central de Correos.

A cambio de este inmenso favor que el ilustrado abogado espera merecer del aludido caballero, le suplica que sin que ofenda su delicadeza por ello, se quede con el dinero que contenía la cartera, pequeño é insignificante pago á la atención de devolvérsela, cosa que agradecería infinito, por llevar en ella documentos de algún interés y varios retratos de familia para el señor Guillén Engo muy estimables.

Creemos de buena fe que ante este requerimiento tan cortés, conseguirá su objeto el señor Guillén Engo, sin contar con que el rasgo de nobleza de la devolución, sería una recomendación eficazísima para el caso de que el distraído caballero necesitara en alguna ocasión utilizar los siempre excelentes servicios profesionales del perjudicado.

DESGRACIA.

En el barranco de Ruasires, del término de Yátova, se le disparó la escopeta que llevaba á José Dámaso Santos Blasco, de 18 años, produciéndole una herida grave en la axila izquierda.

Del hecho tiene conocimiento el juzgado INCENDIO.

En el pueblo de Bellreguard, se ha declarado un voraz incendio en una casa de campo de la parida de Barraques, término de Almones, habiéndolo ardió cosechas y aperos, por valor de unas mil pesetas.

El incendio se cree casual, sospechándose que se originó por un cable de corriente eléctrica que se halló roto en el mismo lugar del incendio. No se han registrado desgracias personales.

DENUNCIAS.

La policía ha detenido á los timadores Francisco Oliver Mari (a) Besó, y Tomás Rodríguez Lorenzo, hallando «plantes» en su poder.

También ha sido detenido un sujeto como supuesto autor del robo cometido en la calle de las Platerías, por denuncia del robado, que ha creído reconocer en él á uno de los ladrones.

ellos locos, y el otro con sarna; que el todoco del Economato no es de mala calidad, y que el personal que en San Miguel está actualmente no ha recibido queja alguna de los reclusos.

Con la misma imparcialidad que publicamos las quejas formuladas por una carta que se recibió de este penitenciar, publicamos también, como aclaración á lo sucedido, las manifestaciones que por los empleados se nos hicieron.

En esta casa no tenemos más interés que respaldar la verdad.

La huelga de Correos

A la enfermedad de incautarse del Estado de lo que no es suyo añádate que retiene dinero que tampoco lo es.

La rechifa es general. Fuera de «A B C», único órgano incondicional del Gobierno, ni un solo rotativo sale en su defensa.

Todos, absolutamente todos, fustigan con dureza á los gobernantes que, para dar por terminado el conflicto de Correos, no se han recatado de pedir al país que los ciudadanos no escriban, y además se ha incautado de impresos franquizados que no le pertenecen y los ha vendido por unos miles de pesetas al mejor postor, dando por 2.000 pesetas lo que seguramente vale más de 5.000, y así se dice en letras de molde.

La opinión sensible ya censura á los gobernantes que acaban á los funcionarios de daños que se causaban con la huelga, y sin embargo el Gobierno viene realizando el mayor de los latrocinios en nombre de un principio de autoridad miserablemente invocado.

En Valencia, á pesar de la empeñada actuación del amarillo, del segundo administrador, los servicios no se prestan ni se normalizan.

Es verdaderamente intolerable que el Gobierno haya ordenado al Banco de España que se incautase de los fondos de la Caja Postal, si al mismo tiempo no se daba á la referida entidad bancaria la orden de admitir imposiciones y de entregar á los poseedores de libretas de ahorro, aquellas cantidades que necesitan.

Esto es sencillamente indigno. Quienes tienen sus ahorros en depósito pueden disponer en todo momento de lo suyo y privarles de este derecho supone una explotación.

¿Quién es el Gobierno para disponer de las sumas de la Caja postal y no entregarlas á sus verdaderos dueños?

En Valencia, los imponentes de la Caja postal tienen el derecho, en todo momento, de disponer de lo suyo; lo que con ellos se hace es una explotación y los daños que se ocasionan son enormes.

Hace unos días decíamos que el Giro postal podía funcionar en el Banco perfectamente, y nadie mejor que el actual Gobernador para ponerla en funciones; pero como la orden no viene de Madrid, aquí se burlan de los imponentes, que se cansan de acudir al Banco á pedir las pesetas que entregaron para que se las guardasen.

Ya va viendo claro la opinión, y lo verá con perfecta claridad en cuanto se capacite de que todo ha sido un juego político, cuya terminación será la salida del Gabinete de varios ministros.

A pesar de lo quemado y vendido, el servicio no quedará normalizado en algunos días.

Ayer se dió por terminado el plazo de admisión de instancias para los que aspiran á sustituir á los huelguistas.

Asiéndole á 1.250 los aspirantes y las listas son motivo de oprobio, porque quienes cursaron la abogacía ó la Medicina es una vergüenza y una demostración de su inutilidad el pedir su ingreso en Correos.

¿Cuánta miseria y á qué

El conflicto de Correos

La normalización del servicio

Sigue la reorganización

El ministro de la Gobernación, señor Piñés, recibió a los periodistas, manifestando que continuaba trabajando en el acoplamiento de los servicios de Correos.

Son admitidos 700 funcionarios.

Continúan los ingresos de personal, ascendiendo a 700 el número de funcionarios admitidos.

Se ocupa actualmente de la reorganización de servicios en provincias, haciendo nombramientos de personal para los mismos.

El resto de los funcionarios, para otros servicios, se hará poco a poco.

El director general de Comunicaciones, señor Silvela, ha dicho que esta tarde se fijarán nuevas listas, llamando al personal de Correos.

Sigue muy ocupado en el acoplamiento de personal, especialmente en la resolución de los casos de excepción que se presentan.

Una mala interpretación

Un periodista preguntó si había ocurrido algo anoche en Correos.

Dijosele que no ocurría más que una mala interpretación, debido a la cual, los funcionarios no se presentaron al trabajo hasta esta mañana, y por lo tanto hubo necesidad de llamar nuevamente al equipo policia, que hoy continúa trabajando.

Otro preguntó si era cierto que los funcionarios habían puesto dificultades para encargarse de algunos negociados.

El señor Silvela dijo que le extrañaría hubiese ocurrido así, pues se han registrado algunos daños.

No se ha nombrado subdirector general.

Añadió que todavía no ha sido nombrado el subdirector general.

Dijo también que se habían posesionado más de 30 altos funcionarios, nombrados entre los ingenieros, médicos, abogados y otras personas de las que solicitaron el ingreso en el nuevo Cuerpo.

El sueldo de los funcionarios

Respecto al sueldo de los antiguos funcionarios, ha dicho el señor Silvela que cobrarán el importe de su haber hasta el día en que fué disuelto el Cuerpo, y desde el día en que reanuden el trabajo.

Sobre los correctivos

En cuanto a aplicación de correctivos, ha dicho que nada sabe.

Por último, dijo que hoy comenzaría la readmisión en provincias.

De los aprobados sin plaza 90 quedarán en Madrid y los restantes serán destinados a provincias.

Se reanuda el trabajo

Esta tarde han reanudado sus trabajos en el Palacio de Comunicaciones, los oficiales del Cuerpo de Correos readmitidos con arreglo al real decreto de 8 de este mes, cesando definitivamente los equipos de policía que han estado haciendo sus veces hasta ahora y durante la huelga.

El director general de Comunicaciones, señor Silvela, pronunció un discurso dando la bienvenida a los funcionarios y dedicando frases de gratitud a los equipos que tan patrióticamente supieron contribuir a la normalización del servicio.

El discurso del señor Silvela fué acogido con grandes y entusiastas aplausos.

A las cuatro de la tarde recibió el señor Silvela a los periodistas.

Nos dijo que una hora antes había dado posesión de sus cargos a los nuevos funcionarios del Cuerpo.

Estos se instalaron en la sala de batalla, comenzando su cometido.

Terminó diciendo que esta tarde se prestará ya el servicio de ambulantes.

El subsecretario de Gobernación ha manifestado esta madrugada que han sido descubiertos en la estación del Norte y Mediodía quince vagones precintados llenos de correspondencia.

Mañana se quitarán los precintos.

Los opositores sin plaza

El director general de Comunicaciones, señor Silvela, hablando con los periodistas, nos ha manifestado que después que reingresen los funcionarios de Correos que fueron expulsados, dará entrada a los individuos que fueron aprobados, pero que estaban pendientes de plaza y se acogieron a la real orden última.

Se concederán recompensas

El Gobierno se propone recompensar a quienes se distinguieron, apoyando al Gobierno, con motivo de la huelga de Correos.

Inmediatamente termine el llamamiento de los oficiales del extinguido Cuerpo, se llamará a los opositores aprobados sin plaza, que se acogieron a la última real orden.

La Prensa extranjera y el conflicto de Correos.

El «Times», comentando la pasada huelga de Correos en España, dice que el Gobierno español ha creado un Cuerpo auxiliar de señoras, y afirma que el acceso a estos puestos de mujeres, aunque no es enteramente nuevo, sienta un precedente en las tradiciones de la vida social española, que es considerado como un paso definitivo para las reivindicaciones femeninas.

El juzgado especial

Hoy, en la Casa de Cánovas, hubo varias declaraciones, desconociéndose el resultado por el secreto del sumario.

Según se cree, es propósito del señor Robles practicar en el Palacio de Comunicaciones una ampliación de la inspección ocular llevada a cabo en las primeras horas de la noche del sábado pasado.

También es posible que el juez especial acuerde la práctica de algunas diligencias relacionadas con la afirmación de que en algunas estaciones del ferrocarril hay vagones apartados con correspondencia para averiguar quienes sean los responsables y deducir el tanto de culpa.

Los antiguos funcionarios de Correos se posesionan de nuevo de sus cargos.

Esta tarde el director general de Comunicaciones señor Silvela, dió posesión de sus cargos a los antiguos funcionarios de Correos que se declararon en huelga.

El acto se verificó en el Palacio de Comunicaciones.

Los guardias empleados durante la huelga en la distribución de la correspondencia, se retiraron.

El señor Silvela, en medio de gran expectación pronunció un discurso.

«Hoy-dijo—es un día crítico para la corporación que formáis.

Por telégrafo y teléfono

LOS CAMBIOS

CIERRE DE BOLSA

Table with exchange rates for Paris, London, and Madrid. Madrid, 29: Cambios París 49'75, Cambios Londres 28'73, Marcos 0'50.

DE BARCELONA

Por hablar del clero

Ha sido denunciado «El Radical», por ataques al clero, a consecuencia de haber administrado a Pestaña los Sacramentos.

Vista de una causa

En la Audiencia se ha visto la causa instruida contra un individuo que el día de la fiesta del conseller Casanova dirigió ultrajes a la nación, y al ser detenido promovió un escándalo, motivando que los guardias de Seguridad simulasen una carga.

El fiscal solicita para el procesado la pena de dos años, cuatro meses y un día de prisión correccional.

Al trabajo

Los obreros de la fumistería de Moragas y compañía, han reanudado el trabajo.

Regresa el rector

Ha regresado el Rector de la Universidad, quien ha asistido a su despacho oficial.

Al recibir a los periodistas manifestó el marqués de Carulla que en Viladrau le habían visitado el ingeniero de las minas de sales de potasio don Víctor Van S. Tijvoort, junto con el alcalde de Suria señor Garriga y el señor Vers, para hablarle de la construcción de edificios escolares en aquella localidad.

Pronto se reunirán de nuevo en el rectorado para continuar detenidamente sus gestiones.

El conflicto de Correos

Continúa en igual estado la huelga de Correos.

Los aspirantes a ingreso

Según nota facilitada ayer en el Gobierno civil, fueron presentadas 54 instancias de otros tantos aspirantes a ingresar en el nuevo Cuerpo de Correos.

De las instancias 39 van firmadas por hombres y 15 por mujeres.

También han presentado sus instancias solicitando el reintegro los 60 empleados que se resistían a hacerlo.

El gobernador recibió un telegrama del ministro de la Gobernación, que dice lo siguiente: «Sírvase cerrar hoy, a las doce de la noche, y remitir seguidamente a este ministerio, las solicitudes que se hubieran presentado por funcionarios del extinguido Cuerpo de Correos en súplica de que se les admita a prestar servicio, de conformidad con lo dispuesto en el real decreto de 8 del corriente mes».

Los servicios

Continúan prestando servicio los empleados que fueron designados por el gobernador para la reorganización de los servicios de Correos.

Hoy se notó mayor afluencia de público y también aumento de entrada y salida de la correspondencia.

Por la tarde comenzaron a repartirse a domicilio giros postales detenidos en esta administración al promoverse la huelga.

Los giros detenidos son unos cinco mil.

No se han reintegrado en sus cargos ninguno de los jefes y oficiales que solicitaron el reintegro.

En el departamento de certificados hay larga cola.

Continúan sin distribuir los paquetes de Prensa.

De Madrid y Zaragoza ha llegado un avión con tres sacas de correspondencia.

La compañía del servicio aéreo entre Toulouse, Barcelona, Alicante, Málaga y Rabat, ha dispuesto que el servicio se preste a diario, en vez de cinco días por semana como hoy prestaba.

El estado del herido

Comunican de Manresa que Pestaña, dentro de la gravedad se encuentra en estado satisfactorio.

Los médicos que le asisten confían en que podrá salvarse.

Pestaña recibe numerosas cartas y telegramas interesándose por su estado, siendo también muy visitado por conocidas personalidades.

La esposa le visita dos veces al día, permaneciendo a su lado las horas que permite el reglamento.

Según las noticias de la policía los individuos que agredieron a Pestaña son unos individuos que fueron vistos en la estación del Norte cuando Pestaña emprendía su viaje.

Uno de ellos es conocido por El Chato de San Andrés y pertenece al Sindicato único.

También se cree que está complicado en la agresión otro individuo conocido también por el nombre de Juan del Monte, al cual se le considera sindicalista de acción y ha desaparecido de Manresa desde la noche del atentado.

Nombramiento

Se sabe que el mariscal Jofre ha sido nombrado presidente del comité francés que ha de recibir a los Coros Clavé y a la delegación de la municipalidad que acompañará a dichos coros en la excursión que ha de realizar a Francia a últimos de Septiembre.

La Asamblea de la Mancomunidad.

Esta tarde ha empezado las tareas la Asamblea de la Mancomunidad, celebrándose una sesión que ha sido exclusivamente de trámite.

Se ha iniciado una discusión acerca de la situación política del Consejo permanente, ya que de él forma parte el señor Bofill, que se ha separado de la Lliga.

Este trámite ha quedado aplazado para otra sesión, habiendo ofrecido el señor Bofill hablar sobre el particular.

El diputado señor Guerra ha presentado una proposición para que se pida al Gobierno que en tiempo de paz se igualen los soldados de cuota a los que prestan servicio en su región y que sean del cupo ordinario.

Las izquierdas catalanas

Se ha celebrado una reunión de representantes de diferentes sectores de las izquierdas para tratar de la Federación de la izquierda catalana.

Parece que hubo unanimidad de apreciaciones.

Al acto asistieron, entre otros diputados, el ex diputado señor Masiá y los señores Nogues y Carner e importantes elementos nacionalistas.

Marcelino Domingo

En el correo de Valencia ha llegado Marcelino Domingo.

HAVAS.

TOROS

LINARES

Con gran animación se ha celebrado la primera corrida de feria, lidiándose toros de Murube, que fueron grandes y difíciles.

El novillero madrileño Antonio Sánchez recibió la alternativa de manos de Sánchez Mejías.

Cogida de Antonio Sánchez

El madrileño hizo una faena valentísima, dando pases ceñidos, y en uno de ellos fué cogido y volteado, resultando ileso.

Dió un pinchazo superior y un volapié estupefacto, siendo empujado por el muslo derecho, rodando el toro y el torero por el suelo.

Se le concedieron las dos orejas y el rabo, y entre una gran ovación fué conducido a la enfermería, donde se le curó de una cornada en el muslo derecho de doce centímetros de profundidad y seis de extensión, y magullamiento general.

Sánchez Mejías mató tres toros, pateando a dos de ellos colosalmente, siendo ovacionadísimo matando.

Marcel Landau muy adornado con la muleta y bien banderilleando y matando.

CASAS IBANEZ

Los novillos de Agustín Flores, cumplieron. Alcañalero II, recibió un puntazo torciendo al primero, por lo que tuvo que desparchar los cuatro toros el sobresaliente Guerrillero, que estuvo colosalmente, cortando tres orejas.

Un supuesto complot para atentar contra dos patronos

Un periódico de la mañana publica con detalles la noticia de un supuesto complot tramado para atentar contra el presidente de la Federación Patronal, señor Graupera, y el significado patrono don Vicente Pérez Martínez, secretario de la misma Federación.

Dice la información que han sido detenidos los individuos del Comité de huelga del ramo señores Benito, Moreno, Magro y Diaz.

Agrega que la policía tuvo conocimiento del complot por haberse presentado un obrero, llamado Martínez Calzado, quien manifestó que después de una reunión, se hizo un sorteo, resultando el designado para llevar a cabo el atentado.

Añadió que el atentado debía celebrarse con bombas de mano, y que una mañana le daron cerca del Tiro de Pichón, donde le mostraron una naranja, que era una máquina infernal, la cual hicieron explotar lanzándola a gran distancia.

Las autoridades guardan gran reserva.

Se verificó un registro en la Casa del Pueblo, y después se llevaron a efecto las detenciones mencionadas.

Los obreros dicen que no conocen a Martínez Calzado.

Añaden que es inocente suponer que un obrero del ramo, de la madera hiciera declaraciones calumniosas.

Los obreros dicen que se les ha amenazado con represalias si se atenta contra algún patrono, y añaden que ellos no pueden evitar que un loco cometa algún atentado.

En la Casa del Pueblo ha causado gran revuelo los detalles del supuesto complot del ramo de la madera.

Parece, según se dice, que el atentado debía verificarse el día 22 de Septiembre, día en que llegaría a Madrid Graupera, y que otra de las víctimas iba a ser el patrono Vicente Pérez Martínez.

Dicen los obreros que desde el primer día del locat adoptaron una extremada actitud de prudencia frente a las notas patronales, inexactas; como tampoco pusieron la más leve negativa a los rumores que vienen circulando y recogen algunos periódicos, que les perjudican y que son antiguos y se encaminan a restar opinión.

Nosotros aconsejamos orden, lo recomendamos y lo imponemos aunque no podemos montar una vigilancia especial para custodiar a los patronos.

El comité de huelga continúa detenido e in-comunicado.

Además del mitin del miércoles, e ljuenes publicarán un manifiesto explicando la causa del conflicto y procedimientos a que han acudido los patronos, en su generalidad, para el locat.

Hoy, igual que en las semanas anteriores, ha pagado el sindicato a los obreros parados a causa del locat.

En la Cárcel Modelo se ha efectuado al atardecer el careo de los cuatro detenidos por la supuesta preparación del atentado contra Graupera, asistiendo el denunciante Martínez Calzado.

Denunciante y denunciados sostienen sus distintas apreciaciones sin ponerse de acuerdo, a pesar de los esfuerzos del jefe de policía.

Se busca a otro complicado llamado Angel Díez.

Los patronos siguen sosteniendo su actitud con entusiasmo, diciendo que no cejarán hasta descubrir los autores del complot.

Los obreros, por su parte, se muestran igualmente decididos a mantener su actitud.

En el careo efectuado todos reconocieron al denunciante.

Negaron, sin embargo, haberle acompañado a las afueras de Madrid, para probar las bombas de mano.

Manifestaron que sólo le conocían de verle con frecuencia en la Casa del Pueblo y no le propusieron nunca cometer ningún crimen.

Al salir el denunciante los periodistas le preguntaron cómo podía haber cometido el atentado si ninguno conocía a Graupera.

El denunciante contestó que esto era fácil porque al bajar del tren le hubieran saludado algún patrono o policía que le conocen perfectamente.

El atentado pudo cometerse al tomar el coche a la salida de la estación o en otro momento oportuno.

Sobre la autonomía universitaria.

El rector de la Universidad de Zaragoza ha enviado a la Prensa una extensa nota comentando el decreto de Julio declarando suspensa la autonomía universitaria.

Añuncia la próxima reunión de la nueva Asamblea universitaria para tratar el asunto y tomar acuerdos.

¿CRISIS PARCIAL?

Personas allegadas al Gobierno aseguran que, restablecida la normalidad de Correos, se declarará una crisis parcial.

Esta comprenderá tres carteras: Gobernación, Hacienda y Fomento.

Para esta última suena el nombre del señor Rodríguez Viguri.

hacer una excursión motivada por las operaciones que empezarán mañana.

Los núcleos rebeldes han cortado la línea telefónica de Eterabá a Dar Drius.

Hoy ha sido nuevamente hostilizada la posición de Tiama Yast.

Se conocen detalles de la última operación. El enemigo, según confidencias, había tendido cables eléctricos para hacer estallar unas minas al paso de las fuerzas; sin duda por esta causa se ordenó que no salieran los carros de asalto.

La aviación prestó importantes servicios, volando hasta 35 aparatos, los cuales arrojaron proclamas que decían:

«A todos los marroquíes: Sabed que la nación española y el Gobierno jafifano no causará daño a ningún moro que se someta o que canjee a los prisioneros.

El alto comisario trabajará en favor de todos para restablecer la tranquilidad en las cábilas y libertará a los prisioneros que merezcan el perdón.

También establecerá en seguida el protectorado en todas las ciudades y cábilas marroquíes, iniciando de este modo la obra de paz y cordialidad que se propone realizar.»

El teniente señor Ciria, que iba como observador en el avión pilotado por el capitán señor Moreno resultó gravemente herido.

Volando a gran altura, recibió el aparato dos balazos.

En aquel momento el teniente Ciria se había incorporado para observar el campo y uno de los proyectiles atravesó el asiento y el otro alcanzó a aquel en un muslo y le perforó la femoral, causándole una intensa hemorragia.

El piloto, al darse cuenta del hecho, se dirigió rápidamente a Dar Drius, donde aterrizó y en cuyo hospital le fueron prestados los primeros auxilios.

La escuadra cooperó también eficazmente al feliz resultado de la operación.

El acorazado «Alfonso XIII» y el crucero «Cataluña» penetraron en la bahía de Alhucemas, cañoneando incesantemente aquellos poblados.

Al mismo tiempo, los hidroaviones que conduce el «Dédalo» bombardearon los aduantes.

Durante la operación, el globo cautivo del vapor «Dédalo» se elevó sobre Tistutin y el piloto hizo interesantes observaciones.

Las bajas sufridas por nuestras fuerzas han sido el teniente Ciria, muerto y alférez de artillería Cortés, herido.

Es objeto de grandes elogios la labor política indígena, que ha permitido realizar el avance sin que a él se opusieran las dificultades que se esperaban.

Las condiciones del perdón a los rebeldes

Tetuán.—Los aeroplanos han arrojado millares de proclamas impresas en árabe, sobre los territorios de Sumata, Ajama, Beni Arós, Beni Sed y Gomara, que son territorios no sometidos.

Dichas proclamas dicen: «El alto comisario se reserva el tratar exclusivamente con las cábilas para otorgar el perdón y la libertad a los presos en cuanto se implante en plazo breve el protectorado según los méritos que hayan contraído en esta empresa a favor del Maghzen, los parientes y amigos de cada uno de los susodichos presos; y con cuantos hagan algo en esta causa de la civilización.»

Burguete a Madrid

A última hora se recibieron noticias particulares de Tetuán, diciendo que mañana sale para Madrid el alto comisario, general Burguete, que desea ser reconocido por un especialista de enfermedades del estómago.

Al conocerse el viaje de Burguete, todos se sorprendieron de su inusitada precipitación.

Atribuyese la decisión de Burguete a las declaraciones de Sánchez Guerra y el subsecretario de Guerra y a uno de los párrafos de la nota oficial del Consejo del sábado.

Se cree que más bien que a un especialista a quien consultará Burguete es a Sánchez Guerra.

Otra vez el Raisuni

De Tánger comunican que en vista de haber hecho la paz con España el Raisuni, éste fijará su residencia con su familia en la zona internacional.

La noticia ha causado gran extrañeza.

Parte oficial

El alto comisario comunica lo siguiente: Como he dado cuenta a V. E. esta mañana se ocuparon las posiciones de Azau é Yzem, Mauz, Lacen y Tauriach Uchem, que han quedado guardadas por una compañía, una batería ligera y media batería de montaña respectivamente.

Las bajas cuyos nombres comunicaré a vuecencia son un artillero herido de rebote de proyectil, un cabo de regulares indígenas herido y dos policías heridos, un contuso y un herido del harka amiga de Beni Said.

En los demás territorios del resto de Mellila, sin novedad.

El viaje de D. Alfonso

Se han recibido noticias de que esta noche don Alfonso ha salido con dirección a San Sebastián, desde París.

A Madrid llegará el jueves. El viernes se celebrará Consejo de ministros bajo su presidencia para examinar los asuntos pendientes y enterarse de cuanto ha ocurrido durante su ausencia y despachar decretos.

Probablemente, el Gobierno se reunirá mañana por la tarde.

Detención de uno de los autores del atentado

El gobernador de Barcelona comunica que de cuatro de los supuestos autores de la agresión a Pestaña, la policía ha detenido a uno de ellos.

Ha dicho que no tardará en obtener la detención de los restantes.

No hay más detalles. Pestaña ha mejorado.

La situación política

En los círculos políticos continúa comentándose apasionadamente el asunto de Marruecos y la cuestión social, pues adquiere de día en día peores caracteres, tanto en Madrid como en Barcelona.

Las noticias de próximos atentados han exacerbado los ánimos y especialmente los rumores de que Madrid se va a ver invadida por los célebres pistoleros catalanes.

El Gobierno sigue atareadísimo y está dispuesto a intervenir cínicamente en este asunto, hablandose de que presentará a las Cortes inmediatamente éstas se reúnan, una serie de proyectos de ley especialmente encaminados, a mejorar la situación del Gobierno.

Se afirma que el Gobierno el aspecto de sindicación definirá el aspecto de sindicación libre ó forzosa.

Esta es en el momento presente el caballo de batalla.

También se ha asegurado de que en el caso de que el gobernador civil de Barcelona Martínez Amidó, insistiese nuevamente en presentar la dimisión, Sánchez Guerra haría gestiones cerca de un ministro que ha intervenido con gran acierto en la solución de problemas socia-

les para que aceptase el cargo de gobernador de Barcelona.

Este ministro es don Abilio Calderón.

Han estado en el domicilio de Sánchez Guerra los ministros de Hacienda y Fomento, conferenciando extensamente con el presidente.

Se afirma que Sánchez Guerra, aprovechando la estancia de don Alfonso en Madrid, reorganizará el Gabinete.

Unos dicen que saldrán seis ministros y otros que tres.

Todos coinciden que entre los ministros salientes figurará el de la Gobernación señor Piñés.

Se dará entrada en el Gobierno a algún elemento cervista y a un maurista, esto en el caso de que don Antonio aclare su posición con el Gobierno, pues se ha recordado que Maura es uno de los que no ha felicitado a Sánchez Guerra con motivo de la solución de la huelga de Correos.

Las conjeturas y comentarios que se hacen los hay para todos los gustos; lo único que parece cierto es que la reorganización del ministerio es cosa inminente.

También continuaron esta noche los comentarios respecto al anunciado viaje del general Burguete a Madrid.

El anunciado viaje ha producido gran sorpresa, máxime cuando coincide con la estancia de don Alfonso en la corte.

Seguramente que Burguete viene provisto de datos que expondrá a don Alfonso y al Gobierno y la necesidad de realizar un acto en Marrue

LA MAQUINA PARLANTE "HISPANIA"



Es la mejor, la más sólida y la más barata

Se liquidan 500 aparatos a la cuarta parte de su precio, gramolas, desde 50 pesetas; aparatos con bocina, desde 75 pesetas. Agencia de la «Compañía del Gramófono». Gramófonos, gramolas y discos a plazos y al contado.

En esta casa encontrarán las últimas novedades y el mejor surtido en gramófonos, gramolas, discos y todos los accesorios propios del ramo.

Garantía y puntualidad en las composturas.

CALLES DEL BISBE, 11, Y CULLA, 8



FÁBRICA DE CAMAS TORNEADAS Y EBANISTERÍA EN GENERAL

VIUDA DE RAMÓN CANET

SUCESORA DE BARBERÁ Y CANET

Calle de San Vicente, extramuros, junto a la estación del Norte

Travesía de la Mascota
VALENCIA

Confección de camas torneadas, de todas clases.—Ebanistería en general.—Gran variedad de estilos en todo lo que abarca el ramo.—Sillas para comedor, de varias clases

Garantía y solidez en todo lo que fabrica esta casa, a precios económicos. Exportación a todas las poblaciones de España

FORCETOL

GRANULADO SOLUBLE · TONICO · RECONSTITUYENTE
A BASE DE KOLA, QUINA, GLICEROFOSFATOS Y CACAO

INDICACIONES: Convalecencias, Gripe, Neurastenia, Corazón
Debilidad general, Depresión cardiaca, etc.

DE VENTA: FARMACIAS Y DROGUERIAS. MUESTRAS GRATIS AL
Depositorio: A. AMBROA, Claris, 80.

BARCELONA

VALENCIANOS

El que vende más barato todos los artículos de vestir es ANTONIO GARCIA en SUBARATO

calle de la Linterna, 21, entresuelo
Comparen los precios y se convencerán

- Medias de algodón, torcido, en negro y colores, a . . . 070 Pesetas.
- Una docena pañuelos, bolsillo. 2
- Una pieza de lienzo familia, suave, por 10
- Una pieza Cambray fino, por 10
- Cortes de traje de lana, para caballero, a 12
- Cortes de pantalón de lana, para caballero, a 5
- Camisas de percal, con botones, para caballero, a 4
- Calcetines, sin costura, negros y de color, para caballero, a 050
- Calcetines, con costuras, blancos y de color, para caballero, a 250
- Cortes de pantalón, irrompibles, para caballero, a 250
- Medias de hilo, reforzadas, transparentes, para señora, a 125
- Telas finas de negro sólido, para trajes de luto señora, a 1
- Velos tul, de seda, dobladillo, para señora, a 2
- Percales para camisas, colores sólidos, el metro a 125
- Crespones y batistas, en colores, para batas de señora, el metro a 090
- Sayas confeccionadas, con volante, para señora, a 3
- Etamin blanco y batistas, para trajes comunión, 120 centímetros ancho, el metro a 2
- Etamin Florencia, 120 centímetros, en colores, para trajes señora, el metro a 2
- Semilanas, para batas y trajes de señora, el metro a 140
- Cortes de traje ó bata, para señora, a 350
- Sábanas lienzo crudo, todo una pieza, a 450
- Medias de sedalina, transparentes, reforzadas, para señora, a 150
- Camisetas de algodón humel, para caballero, a 150
- Delantales de hilo, para cocina, a 035
- Tozillas rusas, para varios usos, a 075
- Mallorcas y Vichys, para baberos colegial, desde 4
- Beatriz ligiera y satén, 140 centímetros, forros sastre, el metro a 1
- Habazera, para forros sastre, el metro a 2
- Cubrecoronas, costidos y bordados, para señora, a 2
- Camisas, costidas y bordadas, para señora, a 1
- Cortes de colchón, a 030
- Trapos mullón, para lavar pisos, a 040
- Paños hilo, para la cocina, a 250
- Medias de seda torzal, transparentes, reforzadas, a 350
- Buñandas punto sedá, a 350

Hay lanas, satenes, mantelerías de hilo y algodón, sábanas de todas clases, crespones, sedas, cortinas, stores, cripis, organdis, nanzas, Orlenas, tirandas, juegos de cama y de cocina, popelinas, mesallinas, boogalinas, mosos gruesos y otros géneros, que se venden baratísimos.

Calle de la Linterna, 21, entresuelo

Compañía Transmediterránea

SERVICIO RAPIDO E HIJO SEMANAL PARA LOS PUERTOS DEL NORTE DE ESPAÑA

con salidas todos los sábados, desde Valencia a Málaga, Cádiz, Huelva, Vigo, Villagarcía, Coruña, Múrcia-Oijón, Passajes, Bilbao y Santander.

SERVICIO HIJO SEMANAL PARA ALMERIA, MELILLA, CEUTA Y SEVILLA

salidas todos los sábados. Admitiendo carga y pasaje.

SERVICIO HIJO BI SEMANAL PARA BALEARES

salidas todos los miércoles a las 20, para Ibiza y los jueves, a las 16 para Palma y Menorca. Admitiendo para todos destinos, carga y pasaje.

SERVICIO HIJO BI SEMANAL PARA BARCELONA

salidas todos los miércoles y sábados a las 18 horas. Admitiendo carga y pasaje.

SERVICIO HIJO PARA LOS PUERTOS DEL MEDITERRANEO, COSTA NORTE DE AFRICA Y CANARIAS

salidas los días 2 y 17 de cada mes. Admitiendo carga y pasaje.

LINEAS PARA BRANCIA, INGHATERRA E ITALIA
servicios rápidos con salidas convencionales. Admitiendo carga y pasaje

Para informes: Delegación de la compañía en Valencia.—Srao. Muelle de Poniente, 2
Teléfono número 3.235 y 3.095

Tendráis apetito, robustez, salud
SI TOMAIS LA
SOLUCIÓN CASES

Disminuye la mortalidad de los niños si hacen uso de ella las embarazadas y las que crían. De buenos resultados en la tuberculosis, escrofulismo, reumatismo y en las convalecencias.

De venta en las principales farmacias y droguerías

Practicante

Inyecciones, ventosas, masajes, corrientes eléctricas, lavados y curas de la vagina y matriz, malos secretes y toda clase de curas de cirugía (prescripción médica).
De 12 a 2, 150 peseta, y de 6 a 8, 2 pesetas. Gratis a los pobres de 12 a 1, los jueves y domingos.

Servicio a domicilio, barcelonés, por Daniel Navarro. — Arzobispo Mayor, 22, primero.

Portería

Para un matrimonio sin hijos, se desea.
Razón: Calle Turia, 27, 3.º, segunda puerta.

Pérdida

de una cartera, conteniendo documentos de interés y 275 pesetas. Se trata de un dependiente que ha de rendir cuentas el día último de este mes.
Presentarla: Caballeros, 41, bajo, ó donde indica la cédula y se le gratificará.

Doy por 125 PESETAS

10.000 marcos, 25.000 coronas y 1.000.000 de rublos.
Hernán Cortés, 12, 1.º

Acordeones superiores

Los hallarán en la fábrica de Rafael Torres, calle Barcelona, 3, junto a la carnicería de Gamborino, Valencia. En la misma casa se componen acordeones y cajas de música y se hacen cambios y reformas. Precios baratos.

MADERAS MINGUELL

BARCELONA :: VALENCIA :: MADRID
ALMACENES: Cortes, 403
DESPACHO: Isabel II, 2
ALMACENES y DESPACHO: Avenida de los Aliados, 29
Teléfono, 1.094
ALMACENES: Pacífico, 75
DESPACHO: Covarrubias 15

Participamos a los consumidores de maderas que hoy llegará a ésta, el vapor «CARMEN», con un cargamento de madera de FLANDES de Suecia.

Además por todo el corriente mes, deben llegar los vapores «ATLANTENHAVET», con madera de PINO-TEA (MOBILA) y el «BALLENCH», con ABETO, para esta casa.

Todas dichas maderas las cedemos a precios reducidísimos

¡LA MOSCA!

¿Cuántas vidas ha costado la picadura de una mosca!

Este dañino insecto, como ha calculado Mr. Jackson, lleva consigo unos 6.000.000 microbios, entre los cuales se hallan los del tifo, los del cólera, los de la difteria, los de la tuberculosis, los de la viruela, etcétera, etc. Y por si no llevaran consigo bastantes conductores de las enfermedades y de la muerte, sus cuerpos en descomposición y absorben el virus venenoso que luego inoculan en el rostro o mano de la persona que, por una espinita ó cualquier simple rozadura, tenga solución de continuidad, en cuyo desgraciado caso, si no se pone pronto remedio, muere la persona inoculada.

Hay, pues, que declarar una guerra sin cuartel a tan molesto y dañino insecto, que, como vemos se multiplica de modo prodigioso. Cada mosca hembra pone al año un número de huevos infinito, que si siguiente año se ha elevado, por lo menos, a la quinta potencia.

Preguntar: ¿Cómo librarnos de esta plaga mil veces peor que las del Egipto? Pues muy sencillo, usando constantemente el

MATA-MOSCAS «AEROXON»

No se conoce otra arma mejor ni más higiénica; por millones se fabrica, por millones se vende en todos los establecimientos de buen tono por millones de millones destruye la maldita mosca, conductora de los microbios que ocasionan las enfermedades y la muerte.

SE ENVIAN MUESTRAS GRATIS A QUIEN LAS SOLICITE
Representante: M. Blanch, A. Guimera, 39, (Arta capinos). Depósitos: Pelayo, 13, bajo y Don Juan de Villarrasa, 13.—VALENCIA.

LA PASIEGA

GRAN FÁBRICA DE EMBUTIDOS
Avenida de los Aliados, 175 (junto al almorrón del jabón Chimbo)

Usted puede hacerse RICO verificando sus compras en este establecimiento, donde además de adquirir los artículos a precios ventajosísimos, con la garantía exacta del peso, puede ser favorecido con uno de los premios en los sorteos que se realizan mensualmente.

En el sorteo correspondiente al día 25 de Agosto verificado a las cinco de la tarde, en el gran patio de LA PASIEGA, se retiraron favorecidos los números siguientes:
Número 4.280.—Primer premio, consistente en diez décimos de la Lotería Nacional del sorteo de 1.º de Septiembre.
Número 7.139.—Segundo premio, con ínterin en seis décimos del mismo sorteo.
Número 5.163.—Tercer premio, consistente en cuatro décimos del indicado sorteo.

LA PASIEGA replica a los favorecidos con estos premios que pasen a retirarlos hasta el 31 de Agosto, en cuyo día caducan.

CONTINUA LA BAJA DE PRECIOS QUE SON LOS SIGUIENTES

Longanizas frescas, de primera calidad...	pesetas 4	kilo
Longanizas frescas de magro, calidad extra...	5	
Morcillas de carne...	225	
Morcillas de cerdo...	225	
Longaniza extremeña, clase primera...	6	
Longaniza riojana, clase extra...	750	
Chorizos Cantimpalo, clase extra...	9	
Longaniza imperial, clase primera...	8	
Longaniza imperial (lomo fuet)...	14	
Butifarra catalana, tripa cular (semilomo)...	8	
Butifarra catalana, tripa semi cular (semilomo)...	750	
Sobrasada mallorquina...	350	
Sobrasada mallorquina, clase extra...	5	
Sobrasada tarbena, clase extra...	5	
Sobrasada tarbena, clase primera...	450	
Sobrasada tarbena, clase corriente...	375	
Magro fresco...	225	
Lomo fresco...	5	
Tocino fresco...	320	
Manteca de cerdo (sachí)...	250	

Huesos de espinazo, costillas, cabeza, patas y manos de cerdo, a precios limitadísimos.

La fábrica LA PASIEGA, sigue advirtiendo al público, que comprando en esta casa, se evita las molestias del pago del arbitrio de consumos, por hallarse enclavada dentro del casco de la ciudad.

Espacioso local con buena entrada y salida para carruajes y automóviles

Horas de venta: de 7 a 12 y de 3 a 8
Gran fábrica de embutidos LA PASIEGA, Avenida del Puerto, 175

Elixir de Guayacol del doctor Torrén

Primer preparado de Guayacol en forma de elixir

MEDICAMENTO HEROICO PARA LA CURACION DE LA TISIS - PULMONAR

DE RESULTADOS SEGUROS PARA COMBATIR LAS
Terribles enfermedades del pecho
Enfermedades del pecho
Afecciones de los bronquios
Resfriados antiguos, etcétera.

Muy útil en la
convalecencia de la pulmonía

En la inmensa mayoría de los casos, basta tomar UNO ó DOS frascos para alcanzar la
COMPLETA CURACION
Los resultados son todavía más rápidos, si se empieza este preparado para la curación de un simple RESFRIADO, CATARRO.

«El Elixir Guayacol del Dr. Torrén», visto sus numerosos decapotes de planes terapéuticos racionalmente dirigidos a combatir la tuberculosis pulmonar crónica, ha sido especialmente el objeto de mis observaciones, sorprendiéndome con gran satisfacción los rápidos y poderosísimos efectos favorables que con su empleo obtuve.—D. J. Luis Vidal.

«El Elixir de Guayacol Torrén», debido a su preparación especial, es el mejor remedio de la tuberculosis, pues sin duda alguna supera los padecimientos de los tísicos y detiene la marcha del proceso tuberculoso.—Dres. Valls, González, Espinós, Vidal y Llobregat.

«El Elixir de Guayacol Torrén», al contrario de lo que sucede con los demás balsámicos, descomponiéndose rápidamente al pararse en el pulmón y por ello es útil, no solo en los pulmones, sino en todas las bronquias y hasta en las hipofaríngeas del pulmón.—Dr. Valls.

«El Elixir de Guayacol Torrén», es la mejor preparación conocida para combatir con éxito las afecciones del aparato respiratorio.—Doctor Quilés.

«El Elixir de Guayacol del Dr. Torrén», es un preparado utilísimo en las afecciones de las vías respiratorias y que vale la pena sea conocido por los señores médicos, para poder reportar grandes beneficios.—Dr. Luis Valls.

El éxito alcanzado con «El Elixir de Guayacol Torrén» ha sido tan satisfactorio, que se ha dudado en momento un hacerlo público y manifestarlo al Dr. Torrén.—Excmo. González, licenciado en Medicina y Cirugía.

Llamo la atención de los médicos y enfermos sobre la utilidad indiscutible del «Elixir de Guayacol Torrén» en la tuberculosis pulmonar, mejor indicación que otro medicamento antiséptico pulmonar.—Francisco A. Llobregat, licenciado en Medicina y Cirugía.

He usado en varios casos el «Elixir de Guayacol Torrén», en dos de ellos se curó de otros compañeros de consulta y siempre he obtenido brillantes resultados.—Dr. Tomás Robiera.

He obtenido muy buenos resultados en ciertos casos al emplear el «Elixir de Guayacol Torrén», no solo en el que cura las afecciones agudas y crónicas de las vías respiratorias, sino en la convalecencia de las mismas.—Dr. Pablos Valiente.

He obtenido infinidad de veces el «Elixir Guayacol Torrén» y me cabe la satisfacción de hacer público que en todas he obtenido un éxito completo.—Dr. Pérez Castiella.

NOTA. Otra preparación con el mismo nombre de ELIXIR DE GUAYACOL se ha hecho «posteriormente», pero su composición es muy distinta.

Para la venta: Farmacia del doctor Torrén, plaza del Mercado, número 73 (junto a la droguería de la Luna) VALENCIA.